
Л 
28 декабря в Барнауле со-

стоялось главное в году ме-
роприятие для бизнесменов 
края. Последние четыре года 
они собираются в формате 
конгресса предпринима-
тельских объединений, по-
скольку только объединив-
шись и можно эффективно 
отстаивать свои интересы. 
Обращаясь к участникам 
форума, первый вице-гу-
бернатор края Сергей Лок-

тев отметил, что благодаря 
конструктивному диалогу 
делового сообщества и орга-
нов власти сегодня удается 
в полной мере использовать 
предлагаемые Федерацией 
ресурсы для стимулирова-
ния льготного кредитования 
малого бизнеса, его участия 
в государственных закупках, 
работе на зарубежных рын-
ках.

Более подробно о раз-
личных мерах поддержки 
и преференциях для малого 
бизнеса говорил начальник 

управления по развитию 
предпринимательства и 
рыночной инфраструкту-
ры Евгений Дешевых. Он на-
помнил, что теперь контро-
леры за первое нарушение, 
если оно не несет вредных 
последствий,  могут толь-

ко предупредить, тогда как 
раньше виновнику грозил 
бы штраф.

До 150 млн рублей увели-
чен пороговый размер дохо-
да, а стоимость основных 
средств – до 150 млн рублей 
для применения упрощен-

ной системы налогообложе-
ния (УСН). До 2021 года прод-
лено действие «вменёнки» 
(ЕНВД), а коэффициент К1 
для этой системы оставлен 
на 2017 год без изменения.

Для финансовой под-
д е р ж к и  н а ч и н а ю щ и м 
предпринимателям края в 
прошлом году из федераль-
ного и краевого бюджетов 
выделено около 4 млрд ру-
блей, правда, в основном эти 
деньги достались фермерам. 
У действующих бизнесменов 
появилась возможность по-
лучить кредиты по льгот-
ным ставкам 9,6 – 10,6%, а 
экспортно ориентирован-
ные компании получили 
сопровождение своих про-
ектов в режиме одного окна. 
Кстати, для них разработан 
план развития экспортной и 
транспортно-логистической 
деятельности.

Предприниматели Барна-
ула получили в свое распо-
ряжение бизнес-навигатор, 
в дальнейшем такие геоин-
формационные системы, 
показывающие возможно-
сти развития своего дела, 
появятся в других городах 
края. Опять же в Барнауле 
открыли многофункцио-
нальный центр для бизнеса, 
где можно получить инфор-
мацию об участии предпри-
нимателей в госзакупках, 
условиях финансовой под-
держки, о пригодном для 
дела недвижимом имуще-
стве. Подобные перечни 
имущества утверждены во 
всех городах и половине рай-
онов края. В этом году такую 
работу должны сделать все 
муниципалитеты, пообещал 
Евгений Дешевых.
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
12 января Ветер юго-западный, 6-11 м/сек.,

порывы до 15-20 м/сек., снег,
метель, гололед.

13 января Ветер западный, 2-7 м/сек.,
с усилением до 13 м/сек., по краю 
снег, гололед.

Ветер южный, 5-10 м/сек.,
с усилением до 18 м/сек., снег,

метель, гололед, изморозь, туман.

-15о -20о 

ночь

-17о -22о
день

-5о -10о -7о -9о  

-2о -7о
день -8о -13о

ночь

Хорошо, но хочется лучше
  НОВОСТИ .

  ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .
27 декабря на заво-
де «Троицкий масло-
сыродел», входящем 
в группу компаний 
«Киприно», подвели 
итоги трехлетне-
го эксперимента по 
созданию нового ско-
роспелого сыра. Его 
хороший сливочный 
вкус с легкой кислин-
кой понравился чле-
нам дегустационной 
комиссии, поставив-
шей сыру 96 баллов 
из ста. Теперь завод 
на несколько лет по-
лучит эксклюзивные 
права на производ-
ство этого продукта.

В тот день на Троиц-
ком маслосырзаводе шла 
обычная работа. Старший 
мастер Раиса Худышкина 
колдовала возле сыродель-
ного котла. Она на пред-
приятии уже больше 20 
лет и считается одним из 
лучших специалистов по 
изготовлению всеми лю-
бимого на Алтае молочного 
продукта.

Вот мастер набрала в 
котел 7 тонн молока и до-
водит его до определенной 
жирности обратом. По-моло-
децки бежит в морозильник 
и приносит два литровых 
пакета закваски, тщательно 
протирает их для дезинфек-
ции спиртом, раскрывает 
и высыпает содержимое в 
молочную смесь.

«Зачем сыру закваска?» 
– интересуюсь у мастера.

«Она за счет молочно-
кислого брожения придает 
сыру рисунок и вкус, – объ-
ясняет Раиса Худышкина. 
– Обычно мы используем 
итальянские, польские зак-
васки, но и барнаульские 
очень хорошие».

«Сейчас большинство 
предприятий использует им-
портные закваски, – соглаша-
ется директор Сибирского 
НИИ сыроделия Александр 
Майоров. – У нас закваски 
не хуже, просто объемы их 
производства малы».

Чтобы оживить работу 

принадлежащей институ-
ту Алтайской биофабрики, 
НИИ взялся за разработку 
нескольких новых заквасок 
для сырзаводов края. Рабо-
та началась три года назад 
в биохимической лабора-
тории под руководством 
Александра Белова.

В производстве заквасок 
применялись ферментные 
препараты естественного 
происхождения, в частно-
сти, липаза, которые по-
зволяют не только с двух 
месяцев до одного сократить 
время созревания сыра, но и 
продлить его срок годности.

(Окончание на 2 стр.)

Зачем сыру закваска?

Новые назначения
В мэрии Барнаула произошли кадровые перестановки. 
Петра Фризена на должности первого заместителя главы ад-

министрации города и руководителя аппарата сменил Вячеслав 
Франк, который ранее был заместителем главы администрации 
города по градостроительству и земельным отношениям. 

Сменились руководители администраций районов Барнау-
ла. Ранее занимавший должность первого заместителя главы 
администрации Индустриального района Сергей Татьянин 
возглавил район. Максим Сабына стал главой администрации 
Центрального района, до этого он руководил Ленинским райо-
ном. Александр Михалдыкин назначен главой администрации 
Ленинского района. Ранее он занимал должность первого заме-
стителя главы администрации Ленинского района по жилищ-
но-коммунальному хозяйству.

Кристина ЛИВЕР 

Расскажи о малой родине
Школьники и студенты Алтайского края могут принять 

участие во всероссийском конкурсе по развитию внутрен-
него туризма I love Russia.

Этот конкурс создан для развития внутреннего и въездного 
туризма в нашей стране, привлечения молодежи к путешествиям 
по России и изучению природных и культурных достоприме-
чательностей своего региона.

Для участия необходимо подготовить три видеоролика 
не более двух минут каждый – «Визитная карточка города», 
«Историческая ценность и достопримечательности города», 
«Волонтерское движение региона». И прислать их вместе с 
заявкой до 15 марта. Подробности и сама заявка на сайте www.
volgaheim.com в разделе «Конкурсы». Количество работ от ре-
гиона не ограничивается.

Из  лучших работ в финале конкурса организаторы смонтиру-
ют общий короткометражный фильм о России, который станет 
визитной карточкой городов-участников как для туристов из 
других стран, так и для россиян, путешествующих внутри страны.

Дворец бракосочетания
готовит сюрпризы

В Барнауле Дворец бракосочетания открыл предваритель-
ную запись для желающих пожениться в летние месяцы.

10 января за первые два часа работы на регистрацию бра-
ка в июне-июле уже записалось 15 пар. Как пояснили «АП» во 
дворце, в этом году у влюбленных вновь появился ажиотаж 
на красивые даты: многие хотят сыграть свадьбу 07.07.2017 г., 
а также 17.06.2017 г.

Татьяна Богданчикова, начальник отдела ЗАГС Дворца бра-
косочетания, рассказала «АП»:

– В этом году мы готовим для будущих супругов много сюр-
призов. Например, в мае, как раз к лету, мы хотим сделать рекон-
струкцию большого розового зала для регистраций, он станет еще 
наряднее и будет выполнен в торжественном неоклассическом 
стиле. Также мы запланировали ремонт и перепланировку 
комнат жениха и невесты. Влюбленных будет ждать еще и музы-
кальный сюрприз. С этого года во Дворце бракосочетания будет 
играть на регистрациях живая музыка – инструментальное трио 
«Музы Алтая» будет исполнять классические произведения и 
знаменитый марш Мендельсона.

Когда пенсионеры получат
по 5000 рублей?

В Алтайском крае единовременную выплату в 5000 ру-
блей получат свыше 755 тысяч пенсионеров, в том числе 
и работающие. На осуществление выплаты потребуется 
более 3,7 млрд рублей.

В Пенсионном фонде пояснили о сроках доставки январской 
единовременной выплаты в 5 000 рублей всем пенсионерам.

На официальном сайте ПФР указано, что единовременная 
выплата будет произведена пенсионерам с 13 по 28 января 2017 
года. Эти сроки доставки выплаты действуют для всех пенси-
онеров, вне зависимости от того, получают они пенсию через 
«Почту России» или другую доставочную организацию.

Почтальоны доставят единовременную выплату вместе с 
пенсией за январь тем пенсионерам, у которых дата доставки 
пенсии на дом с 13 числа и до дня окончания выплатного периода.

Пенсионерам, которые получают или уже получили пенсию по 
графику с 3 по 12 число, выплата 5 000 рублей будет произведена 
с 13 по 28 января 2017 года также с доставкой на дом.

Для пенсионеров, которые получают пенсии через кредитные 
или другие доставочные организации, действуют те же сроки 
доставки единовременной выплаты – с 13 по 28 января 2017 года.

Выплата будет производиться на основании документов, 
которые содержатся в выплатном или пенсионном деле, обра-
щаться в ПФР или подавать заявление не требуется.

Наталья СОХАРЕВА

Очень сладкие 
тонны

Более 796 тысяч тонн 
сахарной свеклы перера-
ботано в Алтайском крае 
на 8 января 2017 года.

Из этого объема сырья Че-
ремновский сахарный завод 
произвел свыше 105 тысяч тонн 
сахара.

Как сообщает управление 
Алтайского края по пищевой, 
перерабатывающей, фармацев-
тической промышленности и 
биотехнологиям, благодаря 

программе модернизации и 
технического перевооружения 
на сахарном заводе теперь пе-
рерабатывают 5,1 тыс. тонн са-
харной свеклы в сутки. Общий 
объем инвестиций за послед-
ние шесть лет составил более 
900 млн рублей. В дальнейших 
планах развития предприятия 
– увеличение переработки до 
5,6 тыс. тонн сырья в сутки. Это 
позволит сократить производ-
ственный сезон до оптималь-
ных значений – 100 суток.

Всего на Алтае минувшей 
осенью собрали более 1 млн т 
сахарной свеклы.

Наталья СОХАРЕВА
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Участники IV Конгресса предпринимательских 
объединений Алтайского края пришли к выводу, 
что за минувший год власти немало сделали для 
улучшения бизнес-климата, однако и факторов, 
сдерживающих деловую инициативу, хватает. 
Это и непрозрачность тарифов естественных 
монополий, и высокая фискальная нагрузка, и 
большое число внеплановых проверок.

Испытание 
на прочность

Более 800 часов нахо-
дились подразделения 
«Алтайэнерго» в 2016 
году в режиме повы-
шенной готовности. И 
около 300 часов – в осо-
бом режиме работы. Но-
ябрьские аномальные 
морозы, непрекраща-
ющиеся метели испы-
тывали и продолжают 
испытывать энергети-
ков края на прочность.

Справляться с по-
ставленными задачами 
им помогают и хорошее 
знание своего дела,  и по-
стоянно обновляющийся 
автопарк. В прошедшем 
году в подразделения 
«Алтайэнерго» поступи-
ло более 70 единиц спец-
техники. Это бригадные 
автомобили, автокраны 
и остро необходимые ава-
рийно-восстановитель-
ным бригадам снегоходы.

Более 400 километров 
линий электропередачи 
модернизировал, рекон-
струировал и построил 
персонал «Алтайэнерго» в 
2016 году. Это позволило 
сократить аварийность в 
сетях 110 кВ и повысить 
надежность энергоснаб-
жения потребителей. 
Для этих же целей было 
расчищено около 1900 
гектаров просек ЛЭП. 
Важное направление в 
работе филиала – техно-
логическое присоедине-
ние потребителей к ли-
ниям электропередачи. В 
уходящем году филиалом 
осуществлено технологи-
ческое присоединение бо-
лее 5000 абонентов.
Константин СОМОВ

  КРАТКО .

Новый сорт сыра пока не получил официального названия.

Старший мастер Раиса Худышкина колдует возле 
сыродельного котла.

В президиуме конгресса – руководители предпринимательских объединений и первый вице-губернатор Сергей Локтев 
(крайний справа).

Александр Карасев призвал снизить ставки налога
на имущество.
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  ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .
Зачем сыру закваска?

Сыр на Алтае производят 
в основном летом, когда мо-
лока много и оно наилучшего 
качества. В это время подва-
лы, где идет созревание, пе-
регружены. И тут разумно 
использовать скороспелые 
сорта. Лабораторные и опыт-
но-промышленные испыта-
ния закваски показали, что из 
нее получается сыр, который 
зреет вдвое быстрее, а по орга-
нолептическим показателям 
(цвет, вкус, запах) не  уступает 
обычному. Проверить работу 
ферментов в промышленных 
масштабах решились в ГК 
«Киприно». Предприятие в 
качестве соисполнителя взяло 
на себя риски, связанные с 
организацией испытания и 
подготовкой документации 
для нового сорта.

«Когда нам институт пред-
ложил внедрить в производ-
ство новый сыр, мы сразу 
согласились, рассказывает 
главный технолог ГК «Кипри-
но» Надежда Копанёва. – Но-
вый сорт – это всегда интерес-
но, тем более этот с высокой 
скоростью молочнокислого 
процесса, что позволяет до-
стичь высоких органолепти-
ческих показателей на более 
ранних сроках созревания. 
Кроме того,  хорошее молочно-
кислое брожение исключает 
возможное развитие посто-
ронней микрофлоры, если 
она туда попадет».

17 октября и 13 декабря 
прошли экспериментальные 
варки, в результате которых 

было получено чуть более 2 
тонн сыра.

Конечно, у предприятия 
были риски потерять 20 тонн 
молока, которые стоят око-
ло полумиллиона рублей. 
Всё-таки одно дело – прове-
сти эксперимент на тонне 
молока в институте, а другое 

– на десяти тоннах на заводе. 
Любой специалист скажет, 
что при масштабировании 
меняются гидродинамика 
и термодинамика процесса. 
Но, как рассказывает глав-
ный технолог, особых труд-
ностей не возникло, варку 
вели совместно с учеными 

института, достигли нужных 
показателей. «Это был такой 
хороший опыт», – считает На-
дежда Копанёва.

Часть рисков взяло на себя 
государство. По словам ди-
ректора Алтайского центра 
кластерного развития Сергея 
Кореннова, для поддержки 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства АЦКР 
по линии регионального цен-
тра инжиниринга с 2015 года 
проводятся промышленные 
испытания биотехнологиче-
ских продуктов. В 2016 году 
этими продуктами были зак-
васки, разработанные алтай-
скими биологами. Из бюджета 
потрачено около миллиона 
рублей на научно-исследова-
тельские работы. «В резуль-
тате симбиоза науки, про-
изводства и государства мы 
получили новый вид сыра, 
который будет прославлять 
Алтай, – считает Сергей Ко-
реннов. – Точнее, было полу-
чено два вида сыра. Второй 
испытают на Третьяковском 
маслосырзаводе».

Директор АЦКР добавляет, 
что центр готов финансово 
поддержать и продвижение 
этих сыров на рынок страны, 
включая регистрацию торго-
вой марки.

«В новом продукте яркий 
сырный вкус с небольшой 
кислинкой», – делится впечат-
лениями Татьяна Зеленина. 
«Это и понятно, так как здесь 
использован более богатый 
комплекс ферментных компо-
зиций, – объясняет замдирек-
тора Сибирского НИИ сыроде-

лия Владимир Ткаченко, – и 
они дают более эффективное 
созревание, так как гидролиз 
идет и по белковой, и по ли-
пидной части. Наши испыта-
ния показали, что закваска 
позволяет вырабатывать на 
каждой тонне на 23 кг сыра 
больше, чем контрольный 
опыт».

Масштабы производства 
нового сыра и его название 
пока не определены, но, судя 
по всему, насыщенная липа-
зой закваска барнаульских 
ученых теперь надолго полу-
чит прописку на заводе.

«Пока мы ведем речь, что 
«Троицкому маслосыроделу» 
будут переданы права на про-
изводство этого сыра как ми-
нимум на три года, – говорит 
Александр Майоров. – Конеч-
но, нам бы хотелось продавать 
закваску более широкому 
кругу предприятий, но надо 
считаться с реалиями. Каждо-
му производителю хочется 
иметь в своей номенклатуре 
эксклюзивный продукт – у тех 
же рубцовчан есть «Ламбер».

Добавим, что теперь пред-
приятие и институт связы-
вает не только этот проект. 
ГК «Киприно» приобрела у 
Сибирского НИИ сыроделия 
76% Алтайской биофабрики 
и ведет там реконструкцию.

После ее окончания выпуск 
алтайских заквасок заметно 
увеличится. Возможно, ими 
удастся закрыть потребности 
не только края, но и прода-
вать в другие регионы.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

  ОФИЦИАЛЬНО .   НОВОСТИ .
Штрафы за ёлочку

Как рассчитывается ущерб за незаконно срубленную ёлоч-
ку?

До 1 метра ёлочка стоит для незаконного порубщика 2336 
рублей за одну штуку. От 1 до 2 метров – 4379 рублей, от 2 до 3 
метров – 8756 рублей, от 3 до 4 метров – 21 893 рубля и свыше 
4 метров – 48 030 рублей.

А за незаконную добычу ёлочки на территории особо охра-
няемой природной территории вступает отягчающий коэф-
фициент 5.

Об этом проинформировал ведущий специалист отдела фе-
дерального государственного лесного и пожарного надзора в 
лесах Александр Хомутов.

Об охране лесов от незаконных рубок рассказали «Алтайской 
правде» начальник отдела охраны и защиты лесов управления 
природных ресурсов и экологии Алтайского края Андрей Го-
стюшев и Александр Хомутов.

Андрей Гостюшев отметил:
- В предновогодние дни проводились усиленные мероприятия 

в лесном фонде. Действовали постоянные мобильные группы 
государственных лесных инспекторов и сотрудников полиции. 
Проведено более 480 рейдов, зафиксированы факты незаконных 
рубок молодняка в лесничествах Тягунском, Баевском, Алтай-
ском, Горно-Колыванском, Фрунзенском. Изъято 236 молодых 
деревьев. Поскольку срублено живое дерево, мы ставим вопрос 
о причинении ущерба лесному фонду, и по данным фактам, по 
нашему подсчёту, ущерб составляет более 600 тысяч рублей. По 
трём случаям материалы переданы в органы полиции – статья 
260 Уголовного кодекса – за незаконную рубку. А по двум мы 
приняли решение об административном правонарушении по 
статье Административного кодекса.

Ёлочки в крае находятся под особой охраной. Эти молодые 
деревья в будущем дадут своё большое потомство, а расчёт 
ущерба специфический. В его основе не кубомасса. Если сру-
били деревце больше двух метров высотой, уже ставим вопрос 
об уголовном преступлении. Прибавляется ещё отягчающий 
коэффициент за рубку деревьев в зимний период – декабрь – 
январь – сумма ущерба удваивается.

Людмила ИЗВЕКОВА,
Андрей КАСПРИШИН

 (фото)

Что читают 
в «Шишковке»?

Алтайская краевая библиотека имени Шишкова составила 
любопытный рейтинг самых читаемых книг в 2016 году.

Сотрудники главной библиотеки края проанализировали, 
какие издания чаще всего берут читатели. Отметим, что подоб-
ный рейтинг читательских интересов библиотека составляет 
уже второй год подряд.

Впервые список самых востребованных изданий «Шишков-
ка» представила по итогам 2015 года. Тогда в рейтинг чита-
тельского интереса вошли «Над кукушкиным гнездом» Кена 
Кизи, «Над пропастью во ржи» Джерома Дэвида Сэлинджера, 
«1984» Джорджа Оруэлла, «451 градус по Фаренгейту» Рэя Брэд-
бери, «Триумфальная арка» Эриха Марии Ремарка, «Лавр» 
Евгения Водолазкина, «Преступление и наказание» Федора 
Достоевского, «Архипелаг ГУЛАГ» Александра Солженицы-
на, «К нам едет Пересвет» Захара Прилепина и «Оборванные 
нити» Александры Марининой. В списке, сформированном 
по итогам 2016 года, подтвердили свою актуальность Евгений 
Водолазкин и Захар Прилепин, правда, второй вошел в свежий 
рейтинг уже с другим произведением. А в остальном хит-лист 
изменился основательно. Так, если в 2015-м читатели часто 
отдавали предпочтение классике, то в 2016-м почти полно-
стью переключились на современную прозу. В топ самых чи-
таемых книг вошли «Женщины Лазаря» Марины Степновой, 
«Зулейха открывает глаза» Гузель Яхиной,  «Обитель» Захара 
Прилепина, «Шантарам» Робертса Грегори Дэвида,  «Инферно» 
Дэна Брауна, «Русская канарейка» Дины Рубиной,  «Лестница 
Якова» Людмилы Улицкой, «Игра престолов» Джорджа Мар-
тина,  «Щегол» Донны Тартт,  «Планета Вода» Бориса Акунина, 
«Письмовник» Михаила Шишкина, «Тетя Мотя» Майи Кучер-
ской,  «Исчезнувшая» Гиллиана Флинна, «Атлант расправил 
плечи» Айн Рэнд, «Цветы для Элджернона» Дэниела Киза,  
«Дом, в котором…» Мариам Петросян,  «Виноваты звезды» 
Джона Грина,  «Таинственная страсть» Василия Аксенова,  
«Покорность» Мишеля Уэльбека.

Также специалисты краевой библиотеки составили рейтинг 
самой читаемой краеведческой литературы. В него вошли «Первые 
крестьяне на Алтае», Булыгин Ю.С. (Барнаул, 1974); «Энциклопе-
дия Алтайского края» в 2 томах (Барнаул, 1997); Энциклопедия 
«Барнаул» (Барнаул, 2000); «Названия улиц г. Барнаула: истори-
ко-лингвистическое описание» (Барнаул, 2004); «Архитектура 
Алтая XVIII-XX вв.», Степанская Т.М. (Барнаул, 2006).

Кинотеатр «Родина» 
закрывается

В Барнауле закрывается старейший кинотеатр «Родина» 
на проспекте Ленина.

«Родина» работала на новогодних каникулах, 10 и 11 января 
там пройдут последние сеансы, а уже 12-го кинотеатр с двумя 
залами будет закрыт. Как пояснили «АП» в сети «Киномир», 
решение закрыть кинотеатр было принято уже давно, причи-
на – нерентабельность.

Кинотеатр «Родина» был построен в 1941 году по проекту 
московского архитектора Г. Френка. В нем было два зала по 300 
мест каждый. В разные годы проходили встречи с известными 
актерами и кинорежиссерами: Георгием Бурковым, Леонидом 
Куравлевым, Михаилом Боярским.

Добавим, сейчас в Барнауле популярностью пользуются кино-
театры в торговых центрах. Недавно в ТРЦ «Пионер» открылся 
кинотеатр с девятью залами.

Что будет в здании кинотеатра «Родина», пока неизвестно, есть 
информация, что там может разместиться планетарий.

Наталья СОХАРЕВА

  ВЛАСТЬ И БИЗНЕС .
П

Согласно опросу, прове-
денному в декабре 2016 года 
аппаратом регионального 
уполномоченного по защи-
те прав предпринимателей, 
около 40% респондентов счи-
тают, что принимаемые вла-
стями меры для стабилизации 
экономической обстановки 
эффективны, примерно 33% 
опрошенных в крае предпри-
нимателей назвали их скорее 
неэффективными, остальные 
затруднились ответить. Оце-
нивая административную 
нагрузку на бизнес, полови-
на респондентов сказали, 
что за последний год она не 
изменилась, 7,2% считают, что 
уменьшилась, 4% – что взамен 
одних видов проверок пришли 
другие, а 38% увидели только 
рост проверяющих.

Последняя тема подробно 
обсуждалась на одной из трех 
дискуссионных площадок кон-
гресса.

По словам начальника от-
дела по надзору за соблюдени-
ем прав предпринимателей 
прокуратуры Алтайского края 
Марины Панчук, представите-
ли правительства насчитали 
свыше 2 млн обязательных 
требований к предпринимате-
лям по всем видам контроля и 

надзора. На федеральном уров-
не поняли, что эту ситуацию 
надо менять, и запускают в 
2017 году программу реформи-
рования контрольной и над-
зорной деятельности, которая 
предполагает переход от «па-
лочной» системы наказания к 
сервисной модели контроля и 
профилактики рисков.

«Мы приветствуем переход 
на риск-ориентированный 
подход, сокращение коли-

чества плановых проверок, 
– отметил во время дискуссии 
Юрий Фриц, председатель 
правления Алтайского сою-
за предпринимателей (АСП). 
– Тем не менее предлагаем со-
кратить количество норматив-
ных требований к малому и 
среднему бизнесу, определив 
избыточные функции кон-
тролеров, также отстранить 
правоохранительные органы 
от видовых проверок, ввести 
гражданскую ответственность 
чиновников, действиями или 
бездействиями наносящих 
ущерб предпринимателям». 
Он пояснил, что руководите-
лям предприятий часто уда-
ется отстоять свои интересы 
в суде и защитить деловую ре-
путацию, при этом проверяю-
щий, который инициировал 
неправомерную проверку, не 
несет ответственности.

Бизнесмен и депутат кра-
евого Законодательного Со-
брания Альберт Лунев пред-
ложил правоохранительным 
органам, вместо того чтобы 
заниматься давлением на ле-
гальных предпринимателей, 
выяснить число и масштабы 
деятельности нелегалов. Эта 
исследовательская работа 
позволила бы точно знать 
потенциальную налогообла-
гаемую базу, на которую мож-
но рассчитывать при выходе 
нелегалов из тени в случае 

снижения фискальной и ад-
министративной нагрузки.

Жалко, что контрольно-над-
зорные органы не могут при-
влечь к серьезной ответствен-
ности нелегалов, так как у тех 
нет юридического лица, а для 
граждан штрафы за незакон-
ную предпринимательскую 
деятельность смешные.

Участники дискуссии так-
же призвали налоговиков 
прекратить практику бло-

кирования расчетного счета 
до вынесения об этом судеб-
ного решения. Сегодня счет 
блокируют сразу, а на снятие 
ограничения уходит как ми-
нимум пять дней.Т

Вызвала живой интерес 
предпринимателей и тема 
формирования тарифов есте-

ственных монополий. Тарифы 
непрерывно увеличиваются, и 
одна из причин их роста – пе-
рекрестное субсидирование, 
считает Александр Карасев, 
председатель комитета по 
энергетике Алтайской торго-
во-промышленной палаты. 
Предприятия продолжают 
частично платить за электро-
энергию, которую потребляет 
население. Ежегодно объем 
такого субсидирования в крае 

превышает 2 млрд рублей.
Не все предприниматели 

уверены в достоверности рас-
чета тарифов. «Мы знаем, как 
ресурсоснабжающие органи-
зации планируют инвестпро-
граммы и по каким ценам про-
водятся закупки», – заметил 
Юрий Фриц. Он предложил 
провести независимый аудит 
энерготарифов и добиваться 
постепенной отмены пере-
крестного субсидирования.

В качестве доказательства 
необоснованности формиро-
вания удельных цен на энер-
горесурсы директор компа-
нии «Полимерпласт» Олег 
Шелудяков привел пример, 
что сегодня стоимость те-
пловой калории в крае выше 
электрической: «Как инженер 
могу сказать, что это абсурд, 
так как пар является отходом 
производства при выработке 
электроэнергии и не может 
стоить дороже».

Депутат Барнаульской го-
родской думы Юрий Ряполов 
считает, что краевое управле-
ние по тарифам достаточно 
эффективно проводит аудит и 
вряд ли уступит эту функцию 
другим, прикрывшись зако-
ном о коммерческой тайне. 
Но Ряполова беспокоит, что 
с февраля Сибирская генери-
рующая компания, а потом 
и Барнаульский водоканал 
возьмут в концессию энерге-
тические мощности города. 
И если не удастся обеспечить 
предусмотренную договором 

доходность, то убытки будут 
покрывать либо бюджет, либо 
потребители.

В то же время успешно 
решается проблема подклю-
чения к энергосетям. За по-
лучение мощности до 15 кВт 
предприниматели платят все-
го 550 рублей, до 150 кВт – 50% 
от фактической стоимости 
подключения, а с 1 октября 
эту плату вовсе отменят. Но 
затраты на подключение энер-
гетики компенсируют за счет 
роста тарифов, предупредил 
Александр Карасев. Он также 
предостерег коллег от бездум-
ного перевода котельных с 
угля на газ, напомнив, что 
метан быстро растет в цене.

В итоге предприниматели 
решили перенести этот вопрос 
на плановое совещание в Ми-
нистерство экономического 
развития, где власти будут 
обсуждать технологическое 
присоединение и тарифообра-
зование. Н

Конечно же, не могли участ-
ники конгресса обойти тему 
налогообложения. Зампред 
правления АСП Татьяна Ла-
рина считает, что 43% нало-
гов и страховых взносов с 
заработной платы платить 
невозможно, так как зарпла-
та – это самая затратная статья 
на любом предприятии. Не 
случайно бизнесмены уходят 
в тень.

Алтайский союз предпри-
нимателей вновь выдвинул 
свою старую идею снизить 
ставки страховых взносов с 
наемных работников до 14%, 
отменить налог на имущество 
и плату за аренду для пред-
принимателей, осуществля-
ющих инвестиционную де-
ятельность, инициировать 
законодательную инициативу 
о трехлетнем моратории на 
рост налоговых платежей и 
сборов.

Юрий Фриц предложил кра-
евым властям снизить ставку 
ЕНВД с 15 до 7,5%, а для УСН – с 
6 до 3% от доходов, ввести опла-
ту НДС по оплате за товар при 
выполнении госконтракта. 
«Не секрет, что сегодня рас-
четы затягиваются даже по 
госконтрактам до полугода и 
более», – заметил председатель 
правления АСП.

Александр Карасев обратил 
внимание на то, что в Барнауле 
продают очень много коттед-
жей. Предприниматели уез-
жают в другие регионы. Это 
связано не только с тем, что 
они переводят бизнес, но и с 
высокими ставками налога 
на имущество. «За коттедж на 
окраине приходится платить 
в шесть раз больше, чем за 
коммерческую недвижимость 
такой же площади в центре 
города. Если серьезные биз-
несмены уедут из Барнаула в 
другие регионы, то налоговая 
база только сократится. Надо 
снизить ставки налога на иму-
щество», – считает Александр 
Карасев.

В ответ замначальника 
управления по развитию пред-
принимательства и рыночной 
инфраструктуры Александр 
Евстигнеев напомнил обеща-
ние президента РФ Владими-
ра Путина о формировании 
в стране с 2019 года новой 
налоговой политики. «Наше 
управление с 2017 года начи-
нает экспертную проработку 
этой темы на региональном 
уровне. Я приглашаю принять 
участие в работе все заинтере-
сованные предприниматель-
ские объединения», – сказал 
чиновник.

Участники конгресса реши-
ли создать координационный 
совет предпринимательских 
объединений, на котором тща-
тельно прорабатывать свои 
инициативы, перед тем как 
их транслировать властям.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)

ПОСТАНОВЛЕНИЕ  19.12.2016 № 373О  А   «О     А   «О  Т      А    2017      2018  2019 »
В соответствии со статьей 73 

Устава (Основного Закона) Ал-
тайского края Алтайское крае-
вое Законодательное Собрание 
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Принять закон Алтайского 
края «О внесении изменений в за-
кон Алтайского края «О бюджете 
Территориального фонда обяза-
тельного медицинского страхо-
вания Алтайского края на 2017 
год и на плановый период 2018 
и 2019 годов». 

2. Направить указанный За-
кон Губернатору Алтайского края 
для подписания и обнародова-
ния в установленном порядке.

А. РОМАНЕНКО,
председатель Алтайского 
краевого Законодательного 

Собрания.ПОСТАНОВЛЕНИЕ  19.12.2016 № 375О  А   «О     А   «О        А  »
В соответствии со статьей 73 

Устава (Основного Закона) Ал-
тайского края Алтайское крае-
вое Законодательное Собрание 
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Принять закон Алтайского 
края «О внесении изменений в 
закон Алтайского края «О систе-
ме профилактики безнадзорно-
сти и правонарушений несовер-
шеннолетних в Алтайском крае». 

2. Направить указанный За-
кон Губернатору Алтайского края 
для подписания и обнародова-
ния в установленном порядке.

А. РОМАНЕНКО,
председатель Алтайского 
краевого Законодательного 

Собрания.

Лаборант-приемщик Анна Зенчук 
проводит анализ жирности молока.

Делегаты Борис Чесноков, Юрий Нижегородцев и Татьяна Ларина обсуждали проблемы 
даже между заседаниями.

(Начало на 1 стр.)

Хорошо, но хочется лучше
(Начало на 1 стр.)
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Большой лес начинается с маленькой ёлочки.
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Квартиры

2-комн. в г. Барнауле, ул. Попова (оста-
новка «Детский сад», 44 кв. м, 6 этаж, в от-
личном состоянии). Тел. 8-913-221-0567.
3-комн. в г. Барнауле (улучшенной 

планировки, район железнодорожного 
вокзала, 60 кв. м, кирпичный дом, с/у раз-
дельный, балкон). Тел. 8-983-185-5500.
2-комн. в г. Барнауле, пр. Социалисти-

ческий, 130 (кирп., 4/5, перепланировка 
в 3-комнатную узаконена, пластиковые 
окна, новые радиаторы, канализация, 
потолки – 3,2 м, в хорошем состоянии, 
чистая продажа, без посредников). Тел.: 
8-913-267-0468, 8-986-982-9960.
3-комн. в райцентре с. Кулунда в 

2-квартирном особняке (земельный 
участок, гараж на два а/м, летняя кух-
ня, баня, теплица). Тел.: 8-923-723-0707, 
8-913-097-1622.
3-комн. квартира на земле в 2-квар-

тирном доме в с. Мамонтово (58 кв. м, теп-
лая, печное отопление с эл. насосом, име-
ется бойлер, водопровод, ванная комна-
та 9 кв. м, летняя веранда, 2 кладовые, 
погреб, пол – ламинат, окна пластико-
вые, участок 8 соток, скважина, тепли-
ца 6х3, металлический гараж, баня, са-
рай, дровяник, цена 1600000 руб.). Тел. 
8-962-797-1335.
4-комн. в г. Барнауле, ул. Панфилов-

цев (7/9, 464 сер., 70,4/54,3/7,5, 2 б/з, м/д, 
п/о, сантехника новая, 2800 тыс. руб.). 
Тел. 8-983-396-6965.
Комнату в квартире в г. Барнауле, 

Павловский тракт (ост. «Мастерские», 
9/9, на 5 хозяев, 14 кв. м, лоджия, в хоро-
шем состоянии. Цена 900 тыс. руб.) Тел. 
Тел. 8-983-396-6965.
3-комн. на станции Гилевка (63 кв. м, 

10 соток, колонка, все надворные по-
стройки). Тел. 8-962-808-5620.
1-комн. в новостройке (недорого, 

можно под ипотеку). Тел. 8-913-211-8697.
1-комн. по пр. Строителей, 41 (8/12, 

12 кв. м кухня, лоджия 7 м, 2 лифта). Тел. 
8-906-942-9653. 
3-комн. в центре села Контошино Ко-

сихинского района (сделан ремонт, газ). 
Тел. 8 (385-31) 26-5-10.

Дома
В с. Новороманово Калманского рай-

она (бревенчатый, 3 комнаты, кухня, 45 
кв. м, пластиковые окна, вода в доме, 
слив, п/отопление, баня, гараж, 2 погре-
ба, колодец, 32 сотки земли, сад, 800 тыс. 
руб., торг). Тел. 8-960-951-8085.
1/2 дома в с. Сростки Бийского р-на 

(69 кв. м, кирпич, 3 комнаты, кухня, с/у 
в доме, душев. кабина, пластик, свежий 
ремонт, 18 соток, недорого, торг). Тел. 
8-905-987-4387.
На ст. Ребриха (3 комнаты, хозпострой-

ки, огород 12 соток, рядом лес, озеро, 
магазин, школа, недорого). Тел. 8-962-
822-0617.
Недостроенный дом в с. Бобровка Пер-

вомайского р-на (2 этажа, подведен газ, 
электричество, земли 20 соток в собствен-
ности, рядом лес). Тел. 8-961-980-0838.
В с. Ягодном (190 кв. м, на 2 входа, 

летняя кухня 30 кв. м, гараж на 2 авто, 
баня, 10 соток, все новое, 3 года). Тел. 
8-983-173-6413.
В с. Кубанка Калманского района (де-

ревянный, 1996 года постройки, 58 кв. м, 
50 км от г. Барнаула, печное отопление, 
20 соток земли, цена 500 тыс. руб., воз-
можно под материнский капитал). Тел. 
8-923-162-0293.

Гаражи
Кооперативный охраняемый в г. Бар-

науле (район кондитерской фабрики, 
1 этаж, 21,5 кв. м, свет, яма, стеллажи, 
можно под склад, мастерскую, 35 тыс. 
руб., торг). Тел.: 56-30-48, 8-913-229-3138.

Сады, участки
Участок под строительство в п. Ле-

бяжье (10 соток, в собственности, 700 
тыс. руб.). Тел. 8-983-395-8610.
Дачу в сад-ве «Росинка» (6 соток, 2 

этаж, деревянный дом, посадки). Тел. 
8-983-395-8610.
В сад-ве «Автокомбинат» (район Си-

бирской Долины, 6 соток, 2-этажный 
кирпичный дом, баня, все посадки, цена 
200 тыс. руб.). Тел. 8-913-260-5435.
В сад-ве «Октябрьский садовод» (Гора, 

6 соток, домик и 2-этажный дом для про-
живания, баня, все посадки, в собствен-
ности). Тел.: 8-905-928-1616, 8-961-231-
7382.
Участок в Гоньбе (пер. Ручейный, 4-а, 

3 – 5 соток, подведены свет, газ, вода). 
Недорого. Тел. 8-983-184-8924.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
«Москвич-214145» (1998 г.в., после ава-

рии, по запчастям). Тел. 8-923-798-1794.
«Рено-Логан» (отс, декабрь 2008 г., 1,6, 

40 тыс. км, 280 тыс. руб.) плюс 4 колеса. 
Тел. 8-913-217-9618.
Подъемник-опрокидыватель (авто, 

трехшарнирный). Цена договорная. Тел. 
8-913-227-9937.

Одежду, обувь
Нутриевую женскую шубу (б/у, цвет 

коричневый, длинная, рукав реглан, 
разм. 52-54, в хорошем состоянии, недо-
рого, в подарок цигейковая шуба без под-
кладки). Тел.: 8-962-814-7009, 67-24-63.
Мутоновую женскую шубу (новая, 

черная, разм. 48/3, цена 5 тыс. руб.). Тел. 
61-12-67.
Дублёнку мужскую (натуральную, 

черную, разм. 50-52) – 4700, дублёнку 
женскую (черную, разм. 42-44) – 7000.
Пиджак (муж., Болгария, 54/165, но-

вый, серый). Тел. 8-963-530-8648.
Лыжные ботинки (разм. 43, состоя-

ние отличное). Тел. 8-963-530-8648.

Разное
Видеокамеру Panasonic M3000, объек-

тивы «Мир 20Н», «Калейнар». Тел. 8-905-
929-4979.
Коллекцию грампластинок (бо-

лее 100 штук, недорого). Тел. 8-903-
948-2491.
Бандаж послеоперационный (новый, 

производитель ОРТО Россия, размер М, 
ширина 20 см, длина 80-100 см , цена 
1800 руб.). Тел. 8-913-215-5881.
Настенное зеркало, 1-спальную де-

ревянную кровать, 3-створчатый ши-
фоньер с антресолью, б/у, недорого. Тел. 
8-906-942-9653.
Лыжи «Фишер» (новые, 177 см, для 

конькового хода, цена 5,5 тыс. руб.). Тел.: 
45-47-80, 8-913-264-2228.
Сруб бани, пиломатериал (сухой, оси-

новый). Тел. 8-923-798-1794.

К
Юбилейные рубли, монеты, значки, 

бумажные деньги, столовое серебро, ко-
локольчики, самовары, статуэтки, па-
тефоны. Тел.: 62-90-97, 8-906-961-1296.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ.  ТЕЛ. 63-34-78, ФАКС 63-44-30.

Обращаться по тел.: (3852) 63-54-12, 63-09-06.

Ре
кл
ам

а

Дупликатор Duplo DP-S550  ................... 68 000 руб.;
Резак гильотинный KW-Trio 3946  ........ 17 000 руб.;
Принтер лазерный Xerox DC 12LP, A3  40 000 руб.;
Ризограф FR 3950, формат А3   ...............35 000 руб.

Продаем полиграфическое оборудование:

Сообщение
Конкурсный управляющий (КУ) должника АО «Барнаульский дрож-

жевой завод» (ОГРНИП/ИНН 1022201758039/2225020842, 656003, Ал-
тайский край, г. Барнаул, ул. Мамонтова, 242) Прозорова Е.А. (ИНН/
СНИЛС 220454811174/12695037876, 656002, г. Барнаул, а/я 3751, 
т.  8-913-241-4011, 1sra@bk.ru, член НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» (ОГРН/
ИНН 1077799003435/7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шос-
се, 1,1-2,36), действующая по решению арбитражного суда Алтайско-
го края от 09.02.2016 г. (дело № А03-1574/2015), сообщает: торги (пу-
бличное предложение) состоялись. Победители, не являющиеся заин-
тересованными лицами по отношению к КУ, должнику, кредиторам: 
Рубан А.А.: 1/1510,00; 4/15010,00; 6/10100,00; 7/15800,00; 8/26100,00; 
10/58000,00; 11/2900,00; 12/9010,00; 14/11010,00; 17/6010,00. Звягин-
цева А.В.: 3/6301,00. Гайдей Е.И.: 9/91188,00. Пекшев С.А.: 13/24503,00; 
16/311112,00. Бубликова Г.И.: 18/205000,00. Зорин В.Р.: 19/15000,00; 
20/60007,10; 21/35001,20. КУ и НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» не участвуют в ка-
питале победителей.

  Утерянное удостоверение помощника депутата АКЗС, выданное на 
имя Колчанова Артура Викторовича в 2016 г., считать недействитель-
ным.

Извещение о согласовании проекта межевания
Заказчик работ: Орлов Андрей Евгеньевич (658741, Алтайский 

край, Крутихинский район, с. Крутиха, ул. Строительная, д. 22, 
кв. 1, тел. 8-923-792-0186).

Кадастровый инженер: Зинченко Дмитрий Юрьевич (656053, 
г. Барнаул, а/я 4805, тел. 8-903-990-3927, duz_1973@mail.ru).

Исходный земельный участок 22:22:000000:11 (выделен в счет до-
лей из земель СПК «Боровое»), расположен в границах МО Прыган-
ский сельсовет Крутихинского района Алтайского края.

Ознакомиться с проектом межевания земельных участков, пред-
ставить предложения о доработке проекта, а также обоснованные 
возражения можно от даты опубликования извещения в течение 
30 календарных дней по адресу заказчика кадастровых работ и ка-
дастрового инженера.

.ГЕРАЛЬДИКА.
Символ – сквозь годы и эпохи
Возможно, уже в бли-
жайшее время многие 
муниципалитеты края 
внесут изменения в гер-
бовую символику своих 
территорий, как того 
требуют геральдиче-
ские каноны.«Д » 

Об этом во время посеще-
ния Алтая рассказал «АП» ис-
полнительный директор прав-
ления Союза геральдистов 
России,  член Геральдической 
комиссии при Губернаторе 
Алтайского края Константин 
Моченов,  участвовавший в 
разработке сотен гербов му-
ниципалитетов России.

От слова «геральдика» веет 
романтической благородной 
стариной. Уже в первый из-
данный в России по заказу 
царя Алексея Михайловича 
«Царский титулярник» (1672 
год) вошли эмблемы земель 
русских, многие из которых 
сохранились по сию пору, став 
основой гербов.

В 1917 году царскую сим-
волику с двуглавым орлом, 
как известно, запретили. Но 
исторические гербы городов 
российских остались! Ученые 
СССР, дабы сохранить гераль-
дику как науку, называли ее 
вспомогательной историче-
ской дисциплиной. Препода-
вали предмет в единственном 
на всю страну вузе – Москов-
ском историко-архивном ин-
ституте.

– Долгие годы геральдика 
считалась «дворянской» нау-
кой, историей для избранных, 
– подтверждает Константин 
Моченов. – Мы едва не утрати-
ли интереснейший культур-
ный пласт и геральдическое 
образование как таковое. Но 
традиции возрождаются. Ге-
ральдика – не картинки. Не 
развлекательно-сувенирная 
индустрия для туристов. Мно-
гие изображения на значках, 
эмблемах, въездных стелах 
не официальны. Доработок 
и приведения к геральдиче-
скому виду требуют символы 
муниципалитетов России, в 
том числе Алтайского края. В 
9 статье ФЗ «Об общих прин-
ципах организации местного 
самоуправления в РФ» сказа-
но: муниципалитеты вправе 
устанавливать официальные 
символы исторических, куль-
турных, иных местных тради-
ций и особенностей. Вправе, 
то есть не обязаны. Но если у 
города или села есть герб, его 
необходимо зарегистрировать 
в Государственном геральди-

ческом регистре России. Это 
принципиальная позиция 
Геральдического совета при 
Президенте России. Гераль-
дика должна быть грамотной 
и красивой.Д   « »

Герб города – не путать с 
логотипом и эмблемой! – это 
официальный лаконичный 
символ территории, два-три 
графических элемента, по ко-
торым он узнаваем из тысяч 
других. Для Алтайского края 
это изображение плавильной 
печи и яшмовой «Царицы ваз» 
в щите, обрамленном золо-
тыми колосьями пшеницы, 
главного богатства региона 
в прошлом и настоящем. Чи-
тателям «АП» наверняка ин-
тересно узнать оценку, кото-
рую поставил гербу региона 
известный геральдист. Вот 
она: «Он первоклассный, есть 
в нем символы исторической 
основательности региона. До-
тянуть до «экстра» ему меша-
ет лишь небольшое цветовое 
нарушение – зеленое на крас-
ном. Поэтому мы предлагаем 
вариант поля, выполненного 
в золотом цвете».

По числу муниципалите-
тов Алтайский край – один из 

самых больших в стране. Од-
нако тех, у которых есть свой 
герб,  по пальцам пересчитать. 
На геральдической карте ре-
гиона, представленной Кон-
стантином Моченовым, белых 
пятен больше, чем гербовых 
знаков. Если точнее, лишь в 10 
муниципалитетах есть зареги-
стрированные гербы, 11 еще 
не прошли стадию регистра-
ции, а в 10 территориях есть 
эмблемы или эскизы, которые 
нельзя называть гербами. Си-
туация, типичная для России. 
Есть в РФ лишь три субъекта, 
все муниципалитеты которых 
официально зарегистрирова-
ли свои официальные сим-
волы: Краснодарский край, 
Свердловская и Ульяновская 
области.

Одним из удачных эскизов 
гербов сельских муниципали-
тетов нашего края Констан-
тин Федорович назвал вари-
ант, принятый в Ельцовском 
районе. Его автор – местный 
художник Олег Попов, ветеран 
МВД, геральдическая дора-
ботка – Константин Моченов 
(Химки), художник – Анна Гар-
сия, обоснование символики 
составил Вячеслав Мишин. Ко-
манда разработчиков сохрани-
ла мотивы герба, принятого 9 
декабря 2005 года депутатами 

района. Его символы понятны 
и легко читаемы. Мраморная 
ваза – природные богатства, 
в том числе Пуштулимское 
месторождение. Червлёный 
(красный) столб – протяжен-
ные автотрассы, связывающие 
район с селами и городами 
края и соседней Кемеровской 
областью. Зелёно-голубая лен-
та – реки Чумыш, Ельцовка, 
Маховка, Бобровка, Шалап, 
Неня. Первый заместитель 
главы администрации Ельцов-
ского района по социальным 
вопросам Ирина Мустафина 
рассказала, что внесенные 
уточнения уже прошли экс-
пертизу в Геральдическом со-
вете при Президенте России. 
Когда проект герба одобрят 
и утвердят депутаты района, 
останется только отправить 
его на регистрацию и ждать 
внесения в Государственный 
геральдический регистр.«Б » 

Прежде чем продолжить 
экскурс в региональную ге-
ральдику – немного истории. 
Отечественная геральдиче-
ская служба создана еще при 
Петре I, а первым герольдмей-
стером России стал итальянец, 
граф, тайный советник Фран-
циск Санти. Он не слишком 
хорошо знал русский язык, и с 
этим фактом его современни-
ки связывают ряд домыслов 
и слухов. Так, в названии го-
рода Коломна ему послыша-
лось слово «колонна» – она и 
стала основным графическим 
элементом герба города. А гер-
бовый щит города Алексина 
Тульского наместничества он 
«украсил» двумя скрещенны-
ми богатырскими палицами, 
возможно,  услышав в Алексин 
имена Ахиллес, Геркулес. Как 
бы то ни было, Санти создал 
более 100 гербов, изначально 

полковых, позднее  – присво-
енных городам расквартиро-
вания полков.

К середине XIX века уезд-
ные гербы создавались мас-
сово. По правилам тех времен 
в верхней половине щита по-
мещался символ центра на-
местничества.

Герб Барнаула утвержден 
в 1846 году. Доцент кафедры 
архивоведения и историче-
ской информатики АлтГУ, 
кандидат исторических наук 
Сергей Неверов ссылается на 
копию Высочайшего Указа о 
даровании Барнаулу герба. Над 
его изображением – именная 
подпись императора Николая: 
«Утверждаю. Варшава, 8 мая 
1846 года». Документ хранится 
в Госархиве Алтайского края. 
Современная реконструкция 
официального символа горо-
да, принятая в ноябре 1995 
года, сохранила и историче-
ский смысл, и графические 
элементы. Щит так называе-
мой французской формы (на-
звание условное, поскольку 
во Франции, например, такие 
щиты называют русскими) 
разделён горизонталью на две 
части. В нижней – дымящаяся 
сереброплавильная печь на го-
лубом фоне, в верхней – белый 
конь, символ силы в горной 
промышленности и сельском 

хозяйстве, а также память о 
Томском наместничестве. 

В 1856 году, спустя всего 
10 лет после утверждения 
исторического герба Барна-
ула, в России прошла гераль-
дическая реформа, упразд-
нившая его деление на две 
части. Верхняя доминанта, 
знак территориальной иден-
тификации, стала вспомога-
тельной, необязательной, а все 
пространство щита отныне 
занимал нижний элемент. Все 
постреформенные символы 
создавались уже по новым ка-
нонам. Константин Федорович 
считает, что гербу Барнаула 
одновременно и повезло, и не 
повезло появиться раньше. С 
исторической точки зрения 
это правовой знак. Барнаулу, 
центру субъекта России, до-
пустим статусный лавровый 
венок, а как орденоносному 
городу – орденская лента, об-
вивающая щит. А серебряные 
кони могут стать почетным 
геральдическим дополнением 
– щитодержателями.

В пресс - с л у жбе а дми-
нистрации Барнаула под-
твердили: для обсуждения 
предложений по внесению 
изменений в исторический 
герб краевой столицы будет 
создана специальная комис-
сия, но о том, какой именно 
эскиз она представит на экс-
пертизу, говорить пока рано.

Логичный вопрос: почему 
дореформенные гербы не 
переделали еще тогда, в XIX 
веке? Потому что реформа 
шла на бумаге и коснулась 
по большому счету лишь 
Москвы и Петербурга. Изме-
нения официальной симво-
лики других городов России 
требовали больших затрат, 
так как гербовые элементы 
присутствовали на пуговицах 
форменной одежды госслужа-
щих, вывесках госучрежде-
ний, верстовых столбах. А с 
началом ХХ века этот вопрос 
и вовсе был закрыт как не-
своевременный.

Тамара ПОПОВА 
(фото автора)

.ЭКОНОМИКА.
Осваиваем зарубежные рынки
В последние два года ал-
тайск ие предприятия 
демонстрируют поло-
жительную динамику 
экспортной деятельно-
сти. В январе – сентябре 
2016 года внешнетор-
говый оборот нашего 
региона, по данным 
Алтайской таможни, 
достиг почти 660 мил-
лионов долларов США.М  

Доля экспорта в общей 
структуре внешнеторгового 
оборота составила 70% – он 
превысил импорт в 2,4 раза. 
На продовольственные товары 
и сельхозсырье приходится 
почти треть объема экспорта, 
или 128 726,7 тысячи долларов 
США. Экспорт муки увеличил-
ся в 1,4 раза, масла подсолнеч-
ного – в 2,8 раза, масла соевого 
– в 6,2 раза.

– Главным рынком сбыта у 
нас является Китай, – говорит 
Виталий Фефелов, руководи-
тель отдела внешнеэкономи-
ческой деятельности ООО «Юг 
Сибири». – Мы поставляем в 
эту страну масло в мелкой 
фасовке, а также в цистернах 
крупнейшим маслоперераба-
тывающим заводам. В 2016 
году группа компаний «Юг 
Сибири» поставила в Китай 
около 60 тысяч тонн подсол-

нечного, рапсового и соевого 
масла, прирост относительно 
2015 года составил 15 – 20%. 
Сейчас мы переориентируем 
китайский рынок в сторону 
подсолнечного масла, так как в 
нашем регионе подсолнечник 
является ключевой культурой.

Виталий Фефелов также 
отметил, что тесное сотруд-
ничество с Китаем совпало 
с началом разворота россий-
ской экономики на Восток в 
конце 2014 года. Компании 
пришлось подстраиваться под 
новые стандарты качества. 
Производство было модер-
низировано, китайские пар-
тнеры это оценили, и теперь 
по фасованной готовой про-
дукции компания занимает 
второе место в России, а по 
поставкам рапсового масла 
– первое.Б   

Компания «А лтайские 
мельницы», по словам ее гене-
рального директора Виталия 
Копытова, нашла свою нишу 
в сфере международных гу-
манитарных операций, став 
партнером Всемирной про-
довольственной программы 
ООН, на долю которой прихо-
дится около 30 – 40% россий-
ского экспорта продуктов 
зернопереработки.

– Мы поставляем крупные 
партии муки, крупы. Для того 
чтобы работать на таком уров-
не, нужно было подстроиться 

под зарубежные стандарты: 
модернизировать оборудова-
ние, упаковку, наладить вы-
пуск продукции с заданными 
характеристиками качества, 
решить логистические задачи, 
регистрировать товарные мар-
ки и сертифицировать про-
дукцию за рубежом, – говорит 
он. – Продукция ООО «Алтай-
ские мельницы» поставляется 
в Таджикистан, Киргизию, Ар-
мению, Китай, Таиланд. Есть 
в нашем списке такие инте-
ресные для экспорта страны, 
как Индонезия, Иордания. Мы 
понимаем, что ни на одном 
из зарубежных рынков нас 
не ждут, поэтому за каждый 
из них приходится бороться.

Эксперты Всемирного зер-
нового форума-2016 сформу-
лировали три главных тезиса, 
необходимых для активиза-

ции российского экспорта. Это 
господдержка производите-
лей-экспортеров, развитие ин-
фраструктуры и адаптация под 
иностранного потребителя. 
Для алтайских предприятий 
эти тезисы давно стали базо-
выми, именно поэтому они 
активно сотрудничают с ад-
министрацией края, стремят-
ся, чтобы продукция региона 
появилась на мировых рынках.П

О сегодняшних проблемах 
и перспективах развития 
зернопереработки рассказал 
вице-президент Союза зерно-
переработчиков Алтая, гене-
ральный директор АО «Грана» 
Валерий Гачман:

– В мире производится око-
ло 110 – 115 миллионов тонн 

зерна в год, на долю России 
приходится 15 – 20 процен-
тов. Муки в стране выпускают 
около 14 миллионов тонн, из 
них только 150 – 200 тысяч 
тонн экспортируют. Для 
сравнения: США и Канада 
продают за рубеж по 600 – 
900 тысяч тонн муки в год. 
Рядом с нами есть хорошие 
рынки сбыта – Таджикистан, 
Узбекистан, Киргизия, Афга-
нистан, на них приходится 
40 процентов мирового им-
порта муки. Но мы на этот 
рынок пробиваемся, если в 
Казахстане неурожай зерно-
вых. Помимо этой страны на 
данный рынок поставляют 
зерно Пакистан и Иран. Тен-
денции, которые происходят 
в ближнем зарубежье, для 
нас неутешительны. В Уз-
бекистане и Таджикистане 
идет интенсивное развитие 
мукомольной промышленно-
сти, эти страны становятся 
самодостаточными. Регионам 
Сибири и Урала наше зерно 
не требуется. Остается только 
Дальний Восток с населением 
6 миллионов человек.

По словам Валерия Гачмана, 
путь освоения рынков сбыта 
для алтайских переработчи-
ков нелегок. Сегодня средняя 
урожайность пшеницы в крае 
составляет 12 центнеров с гек-
тара и аграрии готовы прода-
вать 2,5 миллиона тонн зерна. 
Чтобы удержаться на рынке, 
краю нужно повышать уро-
жайность пшеницы до 18 – 

20 центнеров с гектара. При 
этом объем товарного зерна 
увеличится в два раза, соста-
вит около 4,2 миллиона тонн 
зерна. На внутреннем рынке 
такой объем зерна реализо-
вать невозможно, поэтому 
Гачман говорит, что нужно 
экспортировать не сырье, а 
продукт с добавочной стоимо-
стью, то есть муку. Переработ-
чик в качестве перспективных 
называет рынки дальнего 
зарубежья – Индонезию, Фи-
липпины, Вьетнам, Таиланд. 
Алтайские компании также 
заинтересованы в экспорте 
муки и круп в Китай. Минэко-
номразвития уже разработало 
«дорожную карту» по реше-
нию проблем логистическо-
го сопровождения экспорта 
продукции в Китайскую На-
родную Республику. Если этот 
документ будет утвержден, то 
он повлияет на увеличение 
поставок российских произ-
водителей.

Виктор Фоминых, прези-
дент Союза зернопереработ-
чиков Алтая, добавил, что в 
данный момент ведется раз-
работка закона о поддержке 
экспорта российского продо-
вольствия на внешние рынки. 
Утверждена «дорожная карта» 
по развитию экспортной и 
транзитно-логистической де-
ятельности в Алтайском крае. 
Он надеется, что эти меры 
оживят экспорт российской 
муки и круп.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

ФАКТ
В гербовой символике используется лишь пять цветов. 
Цветовое решение герба и его фигур дополняет симво-
лику герба: серебро – символ чистоты, открытости, 
мудрости, примирения; червлень (красный) – труда, му-
жества, жизнеутверждающей силы, красоты и празд-
ника; золото – высшей ценности, величия, богатства, 
урожая; лазурь – возвышенных устремлений, искрен-
ности, преданности, возрождения; зелёный – здоровья, 
природы, молодости, надежды.

Константин Моченов: «Если у города или села есть герб, 
его необходимо зарегистрировать в Государственном 

геральдическом регистре России».

Разработчики предложили новую версию герба Барнаула 
на исторической основе. 
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Барнаульский «Универси-
тет» завершил первый 
круг чемпионата России 
по волейболу в высшей 
лиге «А» на мажорной 
ноте, обыграв 7 и 8 ян-
варя на своей площадке 
«Локомотив-Изумруд» 
из Екатеринбурга.

Единственный представитель 
Сибири и Дальнего Востока во 
втором эшелоне российского 
волейбола расположился на 
четвёртом месте в турнирной 
таблице, что можно назвать 
приятной неожиданностью. 
Ведь не стоит забывать, что в 
нынешнем сезоне «студенты» 
дебютировали в высшей лиге 
«А» и перед стартом никто все-
рьёз их не воспринимал. Однако 
барнаульцы довольно уверенно 
прошли первую часть турнир-
ной дистанции, закрепив за 
собой статус настоящей грозы 
авторитетов. На своей площадке 
подопечные Ивана Воронкова 
уступили всего два раза, причём 
оба пермскому «Прикамью». В 
гостях теряли очки чаще, однако 
двойную осечку позволили себе 
лишь один раз – в Стерлитамаке 
перед самым «экватором» тур-
нира.

Зато в минувшие выходные 
реабилитировались классной 
игрой с «Локомотивом-Изум-
рудом». «Железнодорожники», 
которые уже несколько сезонов 
стучатся в Суперлигу, а в про-
шлом розыгрыше лиги «А» фи-
нишировали на втором месте, 
ничего не смогли поделать в 
спорткомплексе «Победа». «Ло-
комотив» напоминал скорее 
товарно-пассажирский поезд, 
который тщетно пытается до-
гнать электричку. По набору 
исполнителей эта команда вы-
глядит одной из самых сильных 
в лиге, располагая, к примеру, 
выступавшими в Суперлиге 
Пархомчуком, Швалевым, 
Краснопёровым, Ананьевым, 
а по игре – как лебедь, рак и 
щука… Уральцам, похоже, не 
хватает опытного «дирижёра» 
– связующего Алексея Бабешина. 
Экс-капитан команды недавно 
отправился на повышение в Су-
перлигу и теперь выступает за 
«Газпром-Югру». Как показали 
матчи в Барнауле, позиция свя-
зующего в «Изумруде» требует 
явного усиления. 

У хозяев же в этот рожде-
ственский уик-энд получалось 
буквально всё. Команда выгля-
дела настоящей машиной по 
добыванию очков. Прекрасно 
дирижировал «оркестром» наш 
пасующий Чеславс Свентицкис, 
без устали кормили соперника 
«пушечными ядрами» Иван Ва-
леев и Сергей Брагин, блок же 

в исполнении «больших» Кон-
стантина Порошина и Алексея 
Сычёва выглядел словно Ки-
тайская стена. Преимущество 
барнаульцев было просто по-
давляющим. В первом сете они 
позволили оппонентам набрать 
всего лишь 16 очков. Вторая пар-
тия продлилась ещё меньше, 
уральцы были просто сметены 
– 25:10! Напряжённым получился 
лишь третий сет, в котором до 
второго технического тайм-аута 

шла равная борьба, после чего 
«студенты» вновь стали уходить 
в стремительный отрыв, побе-
див 25:20.

Второй матч получился более 
упорным, однако итог остался 
неизменным – 3:0 в пользу ал-
тайской команды. «Универси-
тет» снова довольно уверенно 
выиграл два сета – 25:20 и 25:18, 
но затем у гостей взыграло само-
любие и они начали сражаться с 
яростью раненого зверя. В нерв-

ной концовке екатеринбуржцы 
были близки к тому, чтобы «раз-
мочить» счёт. Но «студенты» при 
неистовой поддержке болельщи-
ков были неумолимы, поставив 
победную точку в матче – 25:23.

– Мы отдохнули от трениро-
вок только пару дней, так что 
новогодние салаты не успели 
повлиять на наши физические 
кондиции, – рассказал Никита 
Воронков, для которого побе-
да 8 января стала отличным 
подарком на день рождения. 
– Соперник очень серьёзный, 
у них полкоманды поиграло в 
Суперлиге, так что готовились 
весьма напряжённо. Перед стар-
том сезона «Локомотив-Изум-
руд» рассматривался как глав-
ный фаворит, сейчас он явно 
находится не на своём месте 
в турнирной таблице. Честно 
говоря, настраивались на более 
тяжёлые поединки, но гости по-
чему-то не показали свою игру. 
А вот настрой и заряженность 
на победу нашей команды, ко-
нечно, порадовали. Переиграли 
соперника, в первую очередь на 
блоке и подаче.

Отец Никиты и главный 
тренер «Университета» Иван 
Воронков прокомментировал 
итоги выступления команды 
в первом круге:

– В общем-то, стабильно 
прошли первую половину 
чемпионата. Смазанным по-
лучился выезд в Стерлитамак, 
но там была отвратительная 
дорога с задержкой в аэропорту, 
добрались лишь утром в день 
игры. В целом мы доказали, что 
способны бороться за место в 
шестёрке лучших. Радует, что 
у нас хорошая взаимозаменя-

емость. Есть из кого выбрать, 
если кто-то заболел или полу-
чил травму. Будем готовиться 
к следующим играм. Сейчас 
у нас непростой домашний 
тур. Потом тяжёлый выезд в 
Челябинск. График очень на-
пряжённый, поэтому отдыхать 
не приходится.

Если бы команды ранжиро-
вались как раньше, по набран-
ным очкам, то «Университет» 
сейчас делил бы второе-третье 
место с «Дагестаном». Для тех, 
кто ещё не знаком с новым ре-
гламентом высшей лиги «А», 

напомним, что приоритетным 
в нынешнем сезоне является 
количество одержанных побед.

Ещё один вопрос, связанный 
с нововведением в регламен-
те, – дорогостоящее покрытие 
тарафлекс, на котором должны 
проводить домашние игры все 
клубы элитного и под элитного 
дивизионов. В Барнауле его 
нет… Иван Воронков пыта-
ется решить проблему с ру-
ководством Всероссийской 
федерации волейбола, чтобы 
команде в порядке исключения 
разрешили и дальше играть на 
паркете.

– В связи с тяжёлой финансо-
вой ситуацией в стране, когда 
команды из-за нехватки средств 
снимаются с чемпионата прямо 
по ходу сезона, нам, конечно, 
идут навстречу, – говорит Иван 
Филиппович. – Надеюсь, руко-
водство федерации позволит 
доиграть чемпионат без штраф-
ных санкций. У нас великолеп-
ный паркет. В одном из городов 
тарафлекс положили на гнилые 
доски, лишь бы их не штрафова-
ли. Игроки ноги выворачивают 
на таком покрытии.

Второй круг чемпионата 
начинается без раскачки, уже 
14 – 15 января «Университет» 
примет прошлогоднего бронзо-
вого призёра высшей лиги «А» 
– клуб «Дагестан». Это очеред-
ной вызов для «студентов», хотя 
сколько их уже было и сколько 
ещё будет! По словам Ивана Во-
ронкова, с октября, когда коман-
ды встречались в первом туре, 
состав дагестанцев обновился 
на семьдесят процентов. Тем 
интереснее, как справятся с 
этим испытанием алтайские 
волейболисты.

Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Ярче «Изумруда» 
  ТАБЛО .

  МАССОВКА .
Вы знаете, что такое 
хоккей в валенках? Вот 
и я не знала. Но в поселке 
Целинном Ключевского 
района вовсю осваивают 
новую игру, кстати, в 
Алтайском крае неза-
служенно забытую.

Еще до поездки в Ключев-
ский район коллеги удивлялись: 
«Надо же, хоккей в валенках – да 
раньше в каждом дворе в него 
играли!» В том-то все и дело, что 
этот вид спорта можно отнести 
к хорошо забытому старому.

– Для нас такая игра инте-
ресна прежде всего с эконо-
мической точки зрения, ведь 
она доступна большинству – 
не требует коньков и прочей 
экипировки. А валенки – они 
в деревне есть практически у 
каждого. Это в городе в транс-
порте сыро, в магазинах. Нам 
проще. Кроме того, хоккей в 
валенках менее травматичен, 
чем классическая игра. И это 
тоже плюс, – рассказывает ди-
ректор Целинной школы Та-
тьяна Пятак. – Когда мы писа-
ли заявку на грант, благодаря 
которому и сделали хоккей-

ную коробку, мы выяснили, 
что этот вид спорта хорошо 
развит в Омске, Томске, Ново-
сибирске. А в Алтайском крае 
мы первые.

Игра очень простая и пред-
ставляет собой смесь классиче-

ского хоккея и хоккея с мячом. 
Принципиальное отличие в 
том, что игра проводится ис-
ключительно в валенках. А шай-
бу можно бить руками, ногами, 
но лучше, конечно, клюшкой.

С одной стороны, почти все 

как в настоящем хоккее, однако 
бегать в валенках по льду – ве-
селое представление для зрите-
лей и сложная задача для спор-
тсменов. Как минимум нужно 
устоять на ногах, как максимум 
– забить победную шайбу!

Однако, по словам Татья-
ны Пятак, это не значит, что 
в хоккейной коробке будут 
только игроки в валяной
обуви. По признаниям местных 
жителей, тут уже собираются 
любители погонять шайбу или 
просто покататься на коньках. 
Благо новая коробка способна 
вместить всех желающих. Да 
и как не оценить результаты 
своего же труда?

– Дело в том, что эту короб-
ку мы строили, как говорится, 
всем миром. Губернаторский 
грант, который мы выигра-
ли под строительство, ушел 
на обустройство скважины и 
материалы. Щиты нам отдали 
ключевцы после строительства 
у них новой коробки. Но ведь 
кроме материалов нужны были 
крепкие мужские руки,  а у нас 
в школе мужчин мало – три че-
ловека. Привлекали кого могли. 
Кто-то дал грейдер, кто-то чи-
стил снег, энергетики постави-
ли нам столбы для телефона, 
жители помогали строить, 
чистить, красить, летом ко-
сили траву – да мало ли работ 
при строительстве? – говорит 
Татьяна Пятак. – Когда начали 
составлять список всех, кого 
нужно поблагодарить, оказа-
лось, что у нас столько народу 
работало!..

Один из них – одиннадца-
тиклассник Андрей Войцехов-
ский. Как рассказывает юноша, 
коробку строили все лето:

– Я постоянно был на пло-
щадке, чего-то разгружали, 
сверлили, копали, таскали… 
Старался помогать и активно 
участвовать во всех работах. А 

как же, для себя ведь делали! У 
меня есть коньки, я заядлый 
хоккеист, до этого года делали 
на школьной площадке снеж-
ные борты и ее заливали. Но 
там, во-первых, места не много, 
а во-вторых, от таких бортов 
шайба не отлетает, а это плохо. 
А теперь мы постоянно играем 
и в обычный хоккей, и в ва-
ленках. Вечерами до 20 человек 
собирается!

А вот Дима Соколов площад-
ку не строил – видимо, в силу 
возраста. Ведь более старших 
помощников хватало. Зато 
лед на новой коробке он уже 
опробовал.

– Меня брат на коньках вооб-
ще на дороге учил кататься, это 
потом, когда ездить немного 
стал, выбрался на школьную 
площадку. Теперь у нас новый 
каток – пространство большое 
и коньки хорошо скользят.
А вечером свет загорается и 
можно кататься допоздна.
Я теперь часто буду туда ходить, 
сегодня точно пойду, – счастли-
во улыбается мальчуган. – Конь-
ки – это здорово. А валенки? 
Валенки я сегодня, пожалуй, 
тоже опробую!

Анна БОДАГОВА

В атаку – в валенках

Неувядающая 
классика

В селе Алтайском 8 янва-
ря прошёл 50-километровый 
лыжный марафон «Алтай-
SKIй».

Это был первый марафон в 
Алтайском крае в новом лыж-
ном сезоне. В общей сложности 
на старт вышло около 400 лыж-
ников, из них 35 спортсменов 
– 26 мужчин и 9 женщин, кото-
рые боролись за призовой фонд 
– 110 тысяч рублей. Остальные 
приехали испытать себя, по-
лучить удовольствие, а также 
денежные сертификаты от 
главного спонсора марафона – 
компании «Мария-Ра». Организа-
торы пробега – местная ДЮСШ 
и администрация Алтайского 
района – прорезали лыжню под 
классический ход в урочище 
Сосновка: 25 км в одну сторону 
и столько же – в другую. Победу 
среди профессионалов одержал 
Александр Гуляев, среди жен-
щин первенствовала участница 
Олимпийских игр в Сочи Ольга 
Сементина (Кузюкова). Орга-
низаторы планируют сделать 
марафон ежегодным.

Покорили 
«Эльбрус»

«АлтайБаскет» начал но-
вый год с двух побед в Черкес-
ске над местным «Эльбрусом» 
– 82:71 и 89:83.

Встречи, открывающие 
второй круг в чемпионате 
баскетбольной суперлиги-3, 
состоялись 7-8 января. В обо-
их матчах барнаульцы начи-
сто переиграли хозяев в борьбе 
под щитами (подборы – 57:34 в 
пользу «АлтайБаскета» в пер-
вой игре и 45:27 – во второй). 
Отлично вписался в команду 
новичок «АлтайБаскета» Дми-
трий Приходько, перешедший 
из «Уфимца». Именно он набрал 
в концовках важнейшие очки.

Второй поединок сложился 
для гостей сложнее, «Эльбрус» 
жаждал реванша и двузначного 
преимущества уже в первой чет-
верти. Однако к большому пере-
рыву «АлтайБаскет» выровнял 
положение, а в третьей четверти 
добился 10-очкового отрыва – 
68:58. Тем не менее хозяева не 
сдавались, в заключительной 
десятиминутке команды не-
сколько раз отделяли в счёте 
3-4 очка, но за две минуты до 
конца «АлтайБаскет» обеспечил 
себе отрыв +8 (83:75). Это удалось 
благодаря дальнему попаданию 
Моисеева и броску в проходе 
Приходько. Последняя минута 
превратилась в состязание на 
точность пробития штрафных – 
Дмитрий Приходько исполнил 
аж шесть таких бросков, смазав 
лишь два.

Из столицы Карачаево-Чер-
кесии команда Михаила Тере-
хова отправилась в Майкоп, 
где 11-12 января встретится с 
«Динамо-МГТУ».

Положение команд: 1. «Урал-
маш» (13 побед – 3 поражения). 
2. «Арсенал» (10 – 4). 3. «Динамо
МГТУ» (9 – 5). 4. «Уфимец» (9 – 7).
5. «АлтайБаскет» (8 – 8). 6. «Ру-
сичи» (5 – 9). 7. «Нефтехимик» 
(3 – 11). 8. «Эльбрус» (3 – 13).

В канун
Рождества

Ведущие легкоатлеты края 
разыграли Рождественский 
кубок Алтайского училища 
олимпийского резерва.

В традиционном турнире, 
который проходил 6 января в 
манеже технического универ-
ситета, участвовало более 250 
спортсменов. Победителями 
соревнований стали Полина 
Миллер и Павел Верещагин в 
беге на 60 метров, Юлия Кон-
драшкина и Евгений Пронских 
в беге на 300 метров, Татьяна 
Дорохова и Владислав Расска-
зов в беге на 600 метров, Галина 
Виноградова и Евгений Кунц в 
беге на 1500 метров, Виктория 
Погребняк и Евгений Пронских 
в беге на 60 метров с барьерами, 
Анастасия Вакарина и Влади-
мир Однодворцев в прыжках 
в длину, Валентина Ульянова 
и Глеб Наумов в прыжках в 
высоту.

Георгий ЛЕДЕНЁВ

  ПАНОРАМА .

Иван Валеев поймал кураж и забил почти всё, что летело в его сторону.

Ветеран Константин Порошин побаловал атаками в центре сетки.

Вместо захватывающего триллера получился вынос в одну калитку.

Чемпионат России по волейболу среди мужчин.
Высшая лига «А».

М Команда И В П Р/П О
1 Ярославич (Ярославль) 22 16 6 58-32 49

2 Прикамье (Пермь) 22 15 7 51-35 41
3 МГТУ (Москва) 22 15 7 50-32 40
4 Университет (Барнаул) 22 14 8 50-36 42
5 Дагестан (Махачкала) 22 13 9 49-36 42
6 Торпедо (Челябинск) 22 13 9 48-40 39
7 Локомотив-Изумруд (Екатеринбург) 22 11 11 41-38 34
8 Академия-Казань (Казань) 22 11 11 42-46 30
9 Спортакадемия-ВРЗ (Стерлитамак) 22 8 14 38-50 27
10 Трансгаз-Ставрополь (Георгиевск) 22 6 16 33-54 20
11 Кристалл (Воронеж) 22 6 16 28-53 20
12 Грозный (Грозный) 22 4 18 22-58 12
P.S. По новому регламенту приоритет отдаётся не набранным очкам, а количе-
ству выигранных матчей.

В руках – клюшка, в глазах – азарт.

Дима Соколов: «После
уроков опробую валенки!»


